

e) Die Freundschafts- oder Tongainfeln, südöstlich von jenen, sind von gutmüthigen Menschen bewohnt, die meist das Christenthum angenommen haben.

f) Die Navigator- oder Schifferinseln (35000 Einw.), nördlich von den vorigen, sind fruchtbar aber vulkanisch. Die Eingeborenen haben das Christenthum leicht angenommen.

g) Die Cooks-Inseln oder der Manglea-Archipel, südöstlich von jenen, sind fruchtbar, aber wegen der Korallenriffe schwer zugänglich.

h) Die Gesellschafts- oder Sozietäts-Inseln, nordöstlich von den vorigen und sehr gebirgig, haben eine kräftige, zum Christenthum bekehrte, der Civilisation zugängliche Bevölkerung. Die südlichste Insel Tahiti oder Otahitee ist von den Franzosen besetzt.

i) Die niedrigen oder flachen oder Tuamotu- (früher Pomotu-) Inseln, östlich von jenen, sind meist Lagunen-Inseln und wegen des unfruchtbaren Bodens fast unbewohnt. Weit von ihnen im O. liegt die östlichste von allen bewohnten australischen Inseln, Waïhu oder die Osterinsel (2,14 □M. mit höchstens 600 Einw.), und noch östlicher die vulkanische Felseninsel Sala y Gomez.

k) Der Mendana-Archipel oder die Marquesas-Inseln, nordöstlich von den niedrigen Inseln, sind von den rohesten unter allen Polynesiern bewohnt. Die Franzosen benutzen diese Inseln als Deportationsort.

l) Die Sandwich-Inseln (359 □M. mit 63000 Einw.), nordnordwestlich von den vorigen auf der nördlichen Halbtugel, auf denen Cook erschlagen wurde, stehen unter dem Schutze der nordamerikanischen Union. Die Einwohner, die einem in Honolulu auf der Insel Owaïhu residirenden Könige gehorchen, sind sämmtlich zum Christenthume bekehrt und für europäische Kultur sehr empfänglich. Die größte der Inseln ist Hawaï oder Owaïhi. Auf ihr erhebt sich der höchste Berg der Südseeinseln, der Mauna Keah, zu 4251^m.

Europa.

§. 130.

Weltstellung. Horizontale Gestaltung.

1. Europa, der kleinste unter den Erdtheilen der alten Welt, hat sich zum geistigen Mittelpunkt derselben erhoben, wie es auch räumlich gewissermaßen das Mittelglied zwischen den alten Erdtheilen bildet. Mit Asien unmittelbar in breiterer Basis (360 M.) zusammenhangend, streckt es sich westlich Amerika zu, indem es sich mehr und mehr nach dieser Richtung hin zuspitzt, und weist im Süden auf Afrika hin. Aber nicht nur diese äußere Stellung zu den übrigen Erdtheilen, sondern auch die bewunderungswürdige Mannichfaltigkeit in seiner horizontalen und vertikalen Gliederung